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      СЕМЬЯ НА ВСЕ ВРЕМЕНА
В связи с переходом на 

другую работу А.В.Семина 
заместителем главы админи-
страции района по жилищно-
коммунальному хозяйству 
назначен Игорь Анатолье-
вич СклАдАновСкИй, ра-
нее работавший начальни-
ком отдела по ГО и ЧС и мо-
билизационной работе рай-
онной администрации.

НОВОЕ 
НАЗНАЧЕНИЕ

Премьер-министр Рос-
сии владимир Путин поо-
бещал, что средняя продол-
жительность жизни в стра-
не должна к 2015 году выра-
сти до 71 года. Глава прави-
тельства подчеркнул, что в 
РФ демографическая про-
грамма реализуется более 
успешно, чем в других стра-
нах, реализующих подоб-
ные проекты. 

            *     *     *
Министерство оборо-

ны сократило заказ на под-
готовку офицеров в воен-
ных вузах. в 2010 году в во-
енные вузы для подготовки 
по офицерским должностям 
поступят несколько сотен 
человек, тогда как год назад 
число абитуриентов состав-
ляло примерно 3 тысячи че-
ловек. Уже тогда Миноборо-
ны снизило заказ на офице-
ров в шесть раз.

            *     *     *
вдова первого президен-

та России Бориса Ельци-
на начала работать над кни-
гой воспоминаний. Ее дочь 
Татьяна Юмашева расска-
зала, что долго уговарива-
ла свою мать, и, в конечном 
итоге, наина Ельцина «на-
чала диктовать свои воспо-
минания». вместе с ней над 
книгой работает журналист-
ка, которая является подру-
гой Юмашевой.

            *     *     *
Следующими проекта-

ми никиты Михалкова ста-
нут картина по Бунину и 
лента о политическом убий-
стве Грибоедова. о планах 
на будущее режиссер рас-
сказал на встрече с журна-
листами, которая прошла в 
доме кино 29 мая 2010 года. 
Михалков подчеркнул, что 
пока не собирается снимать 
ничего глобального.

            *     *     *
«Единая Россия» внесла 

27 мая на рассмотрение Гос-
думы законопроект, запре-
щающий продажу пива но-
чью и дающий продавцам 
право требовать паспорт у 
покупателя пива, дабы удо-
стовериться, что он достиг 
18 лет. Поправки предпола-
гают, что продажа пива бу-
дет запрещена с 11 вечера 
до 8 утра везде, кроме кафе 
и ресторанов.

            *     *     *
Ученые узнали секрет 

прочности и долговечно-
сти великой стены. Хими-
ки установили, что в со-
став раствора, скрепляюще-
го каменные блоки, входила 
клейкая рисовая каша. Ра-
бочие готовили раствор из 
смеси вареного риса и гаше-
ной извести. в тех местах, 
где 600 лет назад упали кап-
ли этой смеси, до сих пор не 
проросли травы.
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26 мая, в День россий-
ского предприниматель-
ства, псковским предприни-
мателям и руководителям 
организаций, учреждений 
впервые вручались «Сер-
тификаты доверия». В чис-
ле четырех самых добро-
совестных организаций по 
итогам комплексной провер-
ки, которую проводила Го-
сударственная инспекция 
охраны труда Псковской об-
ласти в 2009 году, серти-
фикат получила опочец-
кая центральная районная 
больница (главный врач 
Ф.М.Степанов).

Инициатором вручения 
«Сертификатов доверия» в 
качестве морального поо-
щрения предпринимателей 
и организаций, где не вы-
явлено нарушений трудо-
вого законодательства, вы-
ступила Федеральная служ-
ба по труду и занятости. 
Организация-обладатель 
«Сертификата доверия» бу-
дет освобождена от плано-
вых контрольных проверок 
в течение трех лет. Кроме 
того, она сможет получать 
консультационные услуги 
по вопросам трудового за-
конодательства.

По словам главного вра-
ча Опочецкой ЦРБ Федо-
ра Михайловича Степано-
ва, получение «Сертифика-
та доверия» служит высокой 
оценкой работы всего кол-
лектива больницы. «Каж-
дый, выполняя свои обя-
занности четко и грамотно, 
вносил свой вклад в общее 
дело, – подчеркнул Федор 
Михайлович. – И это очень 
приятно, что наш труд по-
лучил такую высокую оцен-
ку. Я поздравил весь персо-
нал больницы с наградой и 
поблагодарил за слаженную 
работу».

ПОЛУЧИЛИ 
СЕРТИФИКАТ 

ДОВЕРИЯ

 наГрадЫ

Музыкально-развлекательная программа, 
подготовленная работниками ЦДиК с участием 
талантливых самодеятельных артистов, в том 
числе и совсем юных, проходившая 21 мая, была 
приурочена к Дню семьи. 

«Нет ничего прекраснее на свете счастливой и 
дружной семьи», – такими словами открыли про-
грамму ведущие Маргарита Сазончикова и Денис 
Косенков. И дальше, перемежаясь концертными 
номерами, шел разговор о семейном счастье, о 
любви и совместных заботах, и, конечно же, о де-
тях.

В концерте прозвучали песни в исполнении 
Маргариты Сазончиковой, Александры Казан-
цевой, Татьяны Клевцовой, Дениса Косенкова и 
трио «Опочане». Дружными аплодисментами зри-
телей сопровождались выступления юных талан-

тов – Елизаветы Андреевой-Богдановой, Ксении 
Романовой и Виктории Давыденковой. Танцеваль-
ные номера представил ансамбль пластического 
танца «Шанс».

Развлекательная часть программы включала в 
себя несколько конкурсов, которые прекрасно впи-
сались в общую канву праздника. Их провел Олег 
Татаринцев. Найти желающих поучаствовать в из-
вестной игре «Устами младенца» среди детей тру-
да не составило. Но расшевелить взрослых ока-
залось непросто. О распределении обязанностей 
в семье ему удалось в шуточной форме расспро-
сить семейную пару со стажем, родителей двоих 
детей Вячеслава и Ольгу, а посвящение мужу в 
конкурсе «Буриме» быстрее всех составила Та-
тьяна. За эти и другие небольшие победы зрите-
ли - участники конкурсов получали сладкие призы. 
Жаль только, что в этот пятничный вечер желаю-
щих отдохнуть под хорошую музыку и весело про-
вести время нашлось не так много.

Н. ИльИНа.

ВЫПУСк-2010

ЗАЩИТА ПРОШЛА УСПЕШНО
В двадцатых числах мая в Опочецком педа-

гогическом колледже прошла защита квалифи-
кационных работ у 31 выпускника дошкольного 
отделения. По оценкам комиссии, все студенты-
заочники успешно защитили свои работы, пока-
зали высокий уровень практической подготовки, 
много собственных разработок, программ, пла-
нов, очень грамотно представили свои исследо-

вания. Они свободно ориентировались в пред-
ставляемых темах и отвечали на дополнительные 
вопросы. 

На защите присутствовали эксперты комис-
сии по аккредитации. Эксперты также посмотрели 
профильные кабинеты, их методическое обеспе-
чение, познакомились с опытом работы препода-
вателей дошкольного отделения.  



Слова, вынесенные в заголовок, – строка из 
гимна Российского Союза Молодежи. 20 мая в 
Опочке массовым приемом в ряды РСМ отме-
тили 20-летие этой общественной организации. 
Членами РСМ в нашем городе стал еще 51 че-
ловек (9 учащихся школы №4 и 42 – гимназии).

Торжественное мероприятие проходило в 
центральной районной библиотеке. Как и поло-
жено, прозвучал гимн России, ведущая програм-
мы Н.И.Перминова, заведующая отделом мас-
совой работы ЦРБ, коротко рассказала об РСМ, 
его флаге, гимне, значке. Ее рассказ зрелищно 
дополнил видеоролик о деятельности и разных 
сторонах жизни Российского Союза Молодежи.

2 2.06.2010

ОБщЕСТВЕнная жизнь

Новым членам РСМ билеты вручала 
председатель областной организации РСМ 
Н.В.Николаева. 

Кроме того, в этот день три первые волон-
терские книжки получили члены РСМ, актив-
но участвующие в разного рода доброволь-
ческих акциях и полезных делах, – И.Орлов, 
Р.Калдарару, М.Иванов.  

Поздравить молодежь со вступлением в 
ряды всероссийской молодежной общественной 
организации, позиционирующей себя как преем-
ника комсомола, пришли начальник отдела об-
разования В.В.Ермолаева, руководитель обще-
ственной приемной МО партии «Единая Рос-
сия» А.В.Морозова, ведущий специалист ад-
министрации района по работе с молодежью 
И.Е.Федорова, сопредседатель районного отде-
ления «Союза женщин России» Н.М.Фомина.

Следует добавить, что в рамках праздно-
вания юбилея РСМ за активное участие в дея-
тельности этой организации, сохранение и приу-
множение лучших традиций общественного дви-
жения и в связи с 20-летием Российского Сою-
за Молодежи были награждены грамотами и 
дипломами РСМ И.Е.Федорова, М.В.Андреева 
(первый секретарь районной организации РСМ), 
И.Орлов, А.Антонова, В.Михов, С.Васильев, 
Д.Калмыков, В.Яковлев, М.Васильев; а за посто-
янную помощь в проведении мероприятий отме-
чены спонсоры – предприниматели В.В.Горская 
и С.Ф.Эйхман и директор ОАО «Опочанка» 
Н.И.Андреева.

В. ИВаНОВа.

                        «С НАМИ – 
РОССИЙСКИЙ СОЮЗ МОЛОДЕЖИ!»

акТУаЛьная ТЕМа

С 12 по 15 мая в Санкт-Петербурге проводилось все-
российское совещание по проблемам среднего педагоги-
ческого образования. в его работе приняли участие заме-
ститель начальника отдела департамента государствен-
ной политики в области образования Министерства обра-
зования и науки РФ н.л.Гунявина, представители депар-
тамента образования Санкт-Петербурга и директора 84 пе-
дагогических колледжей из разных уголков России, в том 
числе директор опочецкого педколледжа в.в.кАРПовА. 
По возвращении валентина васильевна поделилась с на-
шим корреспондентом своими впечатлениями, рассказа-
ла о проблемах, которые рассматривались на совещании:

- С 1 сентября 2011 года бу-
дут введены новые стандарты 
среднего профессионального 
образования по педагогическим 
специальностям. Год дается на 
подготовку документов.

Новые стандарты суще-
ственно отличаются от действу-
ющих сейчас, они построены на 
модульно-компетентностном 
подходе. Порядка 30% учебного 
времени будет распределяться 
самим учебным заведением. В 
федеральном компоненте стан-
дартов сохранятся предметы об-
щегуманитарного цикла и мате-
матические, а предметный блок 
будет наполняться учебным за-
ведением. Предполагается вве-
дение междисциплинарных кур-
сов. 

Студент сможет выбирать 
дополнительные квалифика-
ции (модули) и получит по ним 
отдельные сертификаты. Не-
который опыт в этом плане у 
нас уже есть, в том числе по-
лученный в рамках экспери-
мента «колледж – вуз». Стан-
дарт предполагает также оцен-
ку освоения студентом две-
надцати компетенций, вклю-
чая понимание сущности и зна-
чения получаемой профессии, 
использование информационно-
коммуникационных технологий, 
и других, вплоть до осуществле-
ния профессиональной деятель-
ности в условиях обновления.

Надо отметить, что впер-
вые стандарты предполагают 
материально-техническое обе-
спечение для их реализации, 
такие, например, как электрон-
ные учебники (и здесь мы идем 
в ногу со временем), наличие 
компьютеров в библиотеке с 
выходом в Интернет для широ-
кого пользования и др. 

Важное новшество – защи-
та выпускниками квалифика-
ционной работы (сейчас наря-
ду с защитой работы выпускни-
ки обязательно сдают госэкза-
мены, в дальнейшем вопрос о  

госэкзаменах будет решаться 
самим колледжем). 

В течение года пройдут обу-
чающие семинары для дирек-
торов и заместителей дирек-
торов педагогических коллед-
жей, большая часть которых 
организуется на базе коллед-
жа, который готовил стандарты, 
в г.Рыбинске Ярославской об-
ласти. Всему коллективу в те-
чение 2010-2011 учебного года 
предстоит большая работа по 
созданию программ, обновле-
нию методических материалов, 
выработке рекомендаций для 
практики (объем практики уве-
личится, что очень хорошо).

В настоящее время в стране 
идет эксперимент, по которому в 
некоторых учреждениях средне-
го профессионального образо-
вания начали готовить специа-
листов по программе прикладно-
го бакалавриата, то есть попытка 
апробировать подготовку специ-
алистов с высшим образовани-
ем. В нашей области по экспери-
менту работает Псковский сель-
хозтехникум. В следующем году 
в него включатся педколледжи 
федерального подчинения.

Общение с коллегами по-
могло обозначить общие про-
блемы. Это уменьшение коли-
чества обучающихся, связан-
ное с неблагоприятной демо-
графической ситуацией, старе-
ние материальной базы и ста-
рение преподавательских ка-
дров. Многие коллективы идут 
по пути объединения с другими 
учебными заведениями. Одни 
педколледжи входят в состав 
вузов (если позволяет форма 
собственности), другие вклю-
чают в себя техникумы и про-
фессиональные училища раз-
ных профилей, превращаясь в 
индустриально-педагогические 
учебные заведения. Это позво-
ляют сделать сильная база и 
высококвалифицированные ка-
дры педагогических колледжей.

Записала Н. ИльИНа.          

БУДУТ ВВЕДЕНЫ 
НОВЫЕ СТАНДАРТЫ

  ПОдПиСка-2010

В Аристове, как рассказала 
начальник отделения и по со-
вместительству почтальон Ли-
дия Евгеньевна Александрова, 
в основном выписывают район-
ную газету (порядка 75 экзем-
пляров), центральных изданий 
очень мало. Деревни здесь об-
служивает еще и Николай Пе-
трович Иванов. Он обязательно 
напоминает о начале подпис-
ной кампании и помогает офор-
мить квитанции. Есть подписчи-
ки и среди дачников.  

Глубоковское отделение по-
чтовой связи покрупнее. Здесь 
только «Красного маяка» полу-
чают полторы сотни. По словам 
начальника отделения Марга-
риты Петровны Ивановой, в пе-
риод декады, когда действуют 
скидки на услуги связи, подпи-
ску на районку оформили более 
трети наших читателей. Огром-
ная нагрузка лежит на почтальо-
нах. Их трое – Зинаида Михай-
ловна Гарелик, Инна Васильев-
на Шеффер и Анна Николаевна 
Бабанова. Участки у всех боль-
шие. Обойти их пешком непро-
сто даже летом, а уж зимой или 
в распутицу – тем более. Но они 
стараются и о подписке позабо-
титься, и пенсии вовремя доста-
вить, и товары разнести, и даже 

заказы  пожилых и немощных вы-
полнить. Несмотря на не слишком 
большой стаж (дольше всех – 8 
лет – почтальоном работает Зи-
наида Михайловна), все они от-
ветственны и старательны, гово-
рит М.П.Иванова.

Среди глубочан есть очень ак-
тивные подписчики, кто не огра-
ничивается двумя-тремя издани-
ями. Это директор школы Вера 
Николаевна Лукьянова и руково-
дитель СПК Александр Петрович 
Иванов. Среди изданий лидирует 
«Красный маяк», что очень при-
ятно. Даже среди дачников есть 
наши постоянные (но, конечно, 
сезонные) читатели. Они пред-
упреждают почтальонов зара-
нее, чтобы те не забыли и порой 
еще даже до их приезда офор-
мили подписку. А люди пожилые 
говорят: «Без «Маяка» скучно». 
Оформляя подписку в этот раз, 
многие, как сказала Маргарита 
Петровна, выражали нам поже-
лание в летние месяцы побольше 
писать о садово-огородных забо-
тах, о цветах и заготовках.

Определенный толчок дала 
декада подписки и почтовому от-
делению Серово, которым руко-
водит Галина Анатольевна Жу-
кова. Общий план (180 экзем-
пляров) выполнен примерно на 

треть, районную газету пока вы-
писали 28 человек. За первую 
половину июня, уверены работ-
ники почты, эти цифры выра-
стут значительно. Кроме район-
ки, здесь с удовольствием вы-
писывают издания по интере-
сам, где публикуются советы по 
садоводству и огородничеству, 
домоводству, лечебные пись-
ма, кулинарные рецепты. Есть 
поклонники «АиФ» и «Крестьян-
ской Руси». И все же, замеча-
ет Галина Анатольевна, осен-
няя декада подписки проходит 
активнее. 

Самый большой участок, 
включая п.Приозерный, об-
служивает Татьяна Михайлов-
на Соловьева, на остальных 
работают почтальоны Ольга 
Абрамовна Иванова и Людми-
ла Алексеевна Суслонова. Лю-
дей в деревнях становится все 
меньше и меньше, но почта-
льоны стараются не обойти ни 
один дом, ведь районная газета 
помогает многим жителям глу-
бинки не чувствовать себя ото-
рванными от мира. Подписыва-
ются на наше издание и дачни-
ки. А другие издания почтальо-
ны им предлагают в розницу.  

Подготовила 
Н. ИльИНа.     

СЕЛЬСКИЕ ПОЧТАЛЬОНЫ РАБОТАЮТ АКТИВНО
Объявленная Псковским филиалом Почты России Всероссийская декада подписки прово-

дилась с 13 по 23 мая. Судя по отзывам начальников сельских почтовых отделений, она дала 
толчок и помогла активизировать работу по проведению подписки на периодические изда-
ния на второе полугодие 2010 года.

Лето-2010

С 1 июня на базе школ и двух учреждений дополнительно-
го  образования района начали работать оздоровительные пло-
щадки. Кроме того, в этом году для отдыха и лечения школьни-
ков (7-15 лет) на район выделены путевки в санаторий «Голу-
бые озера» (Невельский район), где созданы прекрасные усло-
вия для оздоровления детей, особенно с проблемами органов 
дыхания. В настоящее время ведется распределение путевок 
на июль-август. работающим родителям детские путевки в 
санаторий предоставляются бесплатно. По вопросам получе-
ния путевок следует обращаться в кабинет №47 отдела образо-
вания (здание администрации, 3-й этаж), телефон 2-34-97.

ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ОТДОХНУТЬ И ПОДЛЕЧИТЬСЯ
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здОрОВьЕ

Специалистов насторажи-
вает рост заболеваний, пере-
носимых клещами. Клещевой 
энцефалит – инфекция, пора-
жающая нервную систему, пе-
редача вируса возможна уже 
в первые минуты присасыва-
ния клеща. Инкубационный пе-
риод 7-14 дней. Клещевой бор-
релиоз может порой  проте-
кать почти незаметно, но име-
ет хронические и рецидивиру-
ющие формы. Без лечения бо-
лезнь прогрессирует, развива-
ются поражения нервной систе-
мы, суставов, сердца, что  мо-
жет привести к инвалидности.

Самым эффективным спо-
собом защиты от энцефалита 
является вакцинация. Плано-
вую вакцинацию следует про-
водить с октября. Но экстрен-
ную можно провести и сей-
час. Вакцина в городской ап-
теке имеется. Прививку можно 
делать и детям, начиная с че-
тырех лет. Для формирования 
стойкого иммунитета привив-
ки делают таким образом: про-
водится первая прививка, за-
тем через две недели – вторая 
и через год – третья. Далее ре-
вакцинацию проводят один раз 
в три года. При экстренной вак-
цинации надо помнить, что им-
мунитет формируется после 
второй прививки, то есть в этот 
период важно не подвергнуться 
нападению клещей. В первую 
очередь о вакцинации должны 
позаботиться те, кто работает 
в лесу.

К сожалению, вакцины от 
боррелиоза нет. И если вы 
стали жертвой клеща, не сто-
ит ждать появления признаков 
болезни, следует сразу же об-
ратиться к врачу – он назна-
чит профилактическое лечение 
(против энцефалита и боррели-
оза). 

В беседе Лидия Николаевна 
подчеркнула, что если вы были 
укушены клещом, не стоит за-
ниматься самолечением. Чем 
раньше вы обратитесь к врачу, 
тем эффективнее профилакти-
ческое лечение. Первыми при-
знаками заболевания борре-
лиозом является появление на 
коже эритемы (красного пятна), 

причем не обязательно вокруг 
укуса, и подъем температуры.  

Для удаления клеща лучше 
обратиться в приемный покой 
или поликлинику. Удаленного 
самостоятельно клеща или сня-
того с одежды ни в коем случае 
нельзя давить. Зараженный ин-
фекцией клещ при раздавлива-
нии может стать причиной бо-
лезни, поскольку на коже че-
ловека всегда имеются микро-
трещины, через которые вирус 
проникает в организм. 

Живого клеща можно поло-
жить вместе с влажной ваткой 
в пузырек или баночку и прине-
сти в кабинет инфекциониста. 
Таких клещей затем отправят 
на исследование, чтобы прове-
рить на зараженность инфекци-
ями. Обследование клещей и 
крови пострадавших от укусов 
проводится бесплатно. 

Не следует забывать, отме-
тила Л.Н.Иванова, что перенос-
чиками опасных болезней яв-
ляются все млекопитающие, 
в том числе домашние живот-
ные (сами не болеют). Зара-
зиться энцефалитом и борре-
лиозом можно, к примеру, че-
рез молоко коров и коз, поку-
санных зараженными клеща-
ми. Молоко следует обязатель-
но пастеризовать или кипятить! 
И еще один совет: отправляясь 
на дачу, в лес, отдыхать к озе-
ру или реке, выбирайте свет-
лую одежду, на ней легче уви-
деть клеща, а также исполь-
зуйте аэрозоли, отпугивающие 
клещей. Особенно тщательно 
нужно обрабатывать брюки, ру-
кава и полы курток и рубашек, 
воротники (репелленты нельзя 
наносить на кожу!). Есть репел-
ленты, используемые для об-
работки домашних животных, 
которых вы берете с собой. В 
заключение Лидия Николаев-
на заметила, что желающие 
могут обезопасить свои участ-
ки от клещей (к примеру, дач-
ные), заключив договор с Цен-
тром эпидемиологии и гигие-
ны на обработку. В нашей зоне 
клещи представляют опасность 
на протяжении всего сезона, то 
есть с апреля до октября.

Подготовила И. ПРОКлОВа.   

О ВАКЦИНАЦИИ, 
И НЕ ТОЛЬКО

С начала сезонного появления клещей в нашем райо-
не уже три человека заболели боррелиозом. По словам 
врача-инфекциониста Л.Н.Ивановой, в последние три 
года наблюдается рост числа пострадавших от кле-
щей, в том числе заболевших после укусов опасными 
болезнями – энцефалитом и боррелиозом. В прошлом 
году в Псковской области зарегистрировано 8 случаев 
заболевания энцефалитом, трое больных умерли.

          ПризВаниЕ

Большинству жителей Глубоковской воло-
сти (в особенности норкинского края) пред-
ставлять Веру Павловну БОТВинУ не надо. 
Здесь ее знают хорошо как прекрасного специ-
алиста, ветеринарного врача высочайшей ква-
лификации.

А в детстве мечтала Вера стать медсестрой. 
Поступала в Пустошкинское медучилище, но не 
прошла по конкурсу. Вернулась домой расстро-
енная. Что дальше? Куда идти учиться? Отец 
успокоил и дал адрес Наумовского техникума, 
где готовили ветеринаров. 

Поехала, поступила, начала учиться и 
вскоре поняла, что это действительно ее 
дело. На четвертом курсе их отделение 
перевели в Идрицкий сельхозтехникум. И 
это был первый выпуск по специальности 
«Зооветспециалист». За четыре года де-
сять месяцев (по объему – институтский 
курс) в техникуме подготовили зооспе-
циалистов широкого профиля для сель-
хозпредприятий. 

К образованию у Веры Павловны 
особое отношение. Она стремилась 
знать и уметь все. Уже работая в сов-
хозе «Салют», Вера Павловна окончила Витеб-
ский ветеринарный институт. Никакой работы она 
не боялась. Обслуживала совхозный скот и жи-
вотных на деревенских подворьях (около 60 дере-
вень). В «Салюте» (где начала трудиться в 1968 
году) было тогда 9 ферм крупного рогатого скота и 
5 овцеферм. В частном секторе – порядка 700 го-
лов крупного рогатого скота. А еще лошади, сви-
ньи и мелкая живность.

Дня было мало, везде поспеть надо. Для об-
легчения работы ветврачу выделили машину с 
водителем. Потом сама выучилась, получила 
права и на бортовом УАЗе объезжала фермы. За 
день выматывалась так, что с ног валилась. А в 
ночь ее могли снова поднять. Никому никогда не 
отказывала.

В совхозе Веру Павловну уважали. И началь-
ство ценило. Десять лет была она заместителем 
директора. Именно ей частенько поручалось оби-
вать пороги и выбивать то комбикорма, то запча-
сти. Случалось, что на 3000 голов скота ни кило-
грамма комбикорма. Сердце кровью обливалось 
при виде голодных животных. И она ехала и со 
слезами выпрашивала комбикорма.   

Сравнивать то, что было тогда, с днем сегод-
няшним равносильно, что небо с землей, считает 
Вера Павловна. Ей приходится бывать в двух де-
сятках деревень, где еще есть скот. В самом Нор-
кине осталось 15 коров. Многие вместо одной ко-
ровы заводят по две-три козы. Благодаря пропа-
ганде пользы козьего молока козье стадо стало 
раза в два больше коровьего. Сама Вера Павлов-
на от коровы не отказывается. Коровы – ее люби-
мые животные. А козы, говорит, очень вредные. 
Одно время держала пуховых, потом вывела. В 
ее домашнем хозяйстве есть лошадь, поросенок, 
овцы, куры, собака и две кошки.

Ветеринарный врач, как и детский, должен по-
ставить диагноз,  исходя из клинических признаков 
заболевания, опираясь на свой опыт и внутреннее 
чутье. Животное ведь не скажет, где у него болит. 
А опытный врач сердцем чувствует эту боль. Са-
мое трудное, по словам Веры Павловны, – пато-
логические роды и послеродовые осложнения. В 
прошлом году, к примеру, пришлось корове после 
родов матку вправлять. Не всякий ветврач за та-

кое берется. Вера Павловна корову спасла.
- Я очень люблю свою работу, до сих пор лю-

блю, – признается она. – А моя стихия – крупный 
рогатый скот. Обращаются, правда, с разными 
животными, даже с собаками, но здесь я только 
первую помощь оказываю и отправляю в ветле-
чебницу...

Далее наш разговор переходит к лошадям. 
Оказывается, лошади теперь болеют чаще. Так 
уж, видно, устроено это животное, что оно должно 
непрерывно трудиться. В совхозах и колхозах так 
и было, а сегодня – от сезона до сезона. Удиви-
тельно, что, когда в совхозе всего по 7 килограм-
мов сена давали лошадям (и ни грамма комби-
корма) и они при этом работали ежедневно, жи-
вотные были здоровее, делится наблюдениями 
опытный ветврач. Сейчас лошадей кормят, как по-
росят, а работы для них большую часть года нет. 
В легких из-за этого происходит застой, говорит 
Вера Павловна. Развивается эмфизема легких, 
болезнь неизлечимая. 

Оглядываясь в прошлое, Вера Павловна Бот-
вина вспоминает только работу. Работа в ее жиз-
ни всегда стояла на первом месте. За свою длин-
ную трудовую биографию ей лишь один раз уда-
лось отдохнуть в санатории «Хилово», а так ни от-
пусков, ни выходных. Даже декретные отпуска не 
удавалось отгулять полностью. Дочери выросли, 
выучились (обе педагоги), уехали. Но приезжают 
и помогают родителям.  Подрастает и новое поко-
ление помощников – два внука и внучка.

- Жизнь удалась. Все сложилось хорошо, –
убежденно говорит Вера Павловна. – Жаль толь-
ко, что здоровье стало подводить... 

За свой труд, за преданность профессии Вере 
Павловне было присвоено звание «Ветеран тру-
да». Не раз награждалась она почетными гра-
мотами и правительственными наградами, сре-
ди которых медали «За освоение Нечерноземья» 
и в честь 300-летия ветеринарной службы, знак 
«Ударник XI пятилетки» и почетный знак главы 
Опочецкого района. Остается добавить, что по-
следние годы Вера Павловна совмещает ветери-
нарию с социальной работой. И в этом деле ей по-
могают прирожденные ответственность и душев-
ность.

Н. ИльИНа.       

ОНА ИХ ПОНИМАЕТ 
И ЧУВСТВУЕТ ИХ БОЛЬ

В мае опочецкие бегуны-
горники приняли участие в 
крупных всероссийских со-
ревнованиях – первенстве 
России среди юношей и де-
вушек и командном первен-
стве России, проходивших 
в Москве. Е.Степанова сре-
ди девушек финишировала 
пятой из 34 участниц, а ко-

манда Опочки (А.Разумовский 
и И.Ставров) заняла 6-е ме-
сто. О.Васильева финиширо-
вала 9-й на дистанции 8 км. 
Н.Кабанович одержал уверен-
ную победу на этой же дистан-
ции среди ветеранов.

Через две недели сильней-
шие бегуны России встретились 
на чемпионате России в Удмур-

тии. 28-градусная жара испы-
тывала характер бегунов. В Уд-
муртию прибыл сильнейший со-
став бегунов. Среди стартовав-
ших спортсменов были мастера 
спорта международного класса, 
мастера спорта России, чемпи-
оны мира и Европы по горному 
бегу. Опочанка О.Васильева за-
няла 6-е место в забеге женщин 

на 8 километров. Н.Кабанович, 
принимавший участие в кубке 
Удмуртии, выиграл забег на 8 
км. 

По итогам соревнований 
2010 года О.Васильева пригла-
шена участвовать в чемпиона-
те Европы по горному бегу, ко-
торый пройдет в Болгарии. 
Н.Кабанович заявлен на чемпи-

онат мира по горному бегу сре-
ди ветеранов в Польше. Уча-
стие опочан в этих крупнейших 
международных соревновани-
ях станет возможным при фи-
нансовой поддержке региона и 
спонсоров. Впереди у лидеров 
горного бега труднейшие тре-
нировки и контрольные старты 
на различных дистанциях.

ОПОЧАНЕ  ПОЕДУТ  НА  ЧЕМПИОНАТЫ ЕВРОПЫ  И  МИРА!
              СПОрТ



4 2.06.2010

        СЕМЕйнОЕ дрЕВО

Я родилась в Опочке в 1931 
году. Мои родители, бабушки 
и дедушки жили в Опочке или 
Опочецком уезде.

От старших родственников 
я слышала, что по отцу в на-
шем родословном древе есть 
Голенищевы-Кутузовы и Ко-
стюрины, знаменитые русские 
дворянские фамилии. Однако 
сведений об этом у меня было 
мало, так как в детстве мне 
ничего не рассказывали о на-
шей семейной родословной, а 
став постарше, многое, о чем 
родные говорили, я пропуска-
ла мимо ушей, и очень теперь 
об этом сожалею. Кроме того, 
из жизни рано ушли папа, де-
душка и бабушка, которые зна-
ли все о своем родстве со зна-
менитыми фамилиями.

Однако я хорошо помнила, 
что мой дедушка, Александр 
Александрович Сватков, был 
внебрачным сыном помещика-
вдовца Костюрина и его домо-
правительницы. Но название 
имения прадеда я забыла, пом-
нилось только, что оно находи-
лось недалеко от Новгородки. 
По закону тех лет дворянин Ко-
стюрин не мог дать сыну свою 
фамилию. Мои старшие род-
ственники утверждали, что фа-
милию Сваткова носила мать 
ребенка.

Помещик Костюрин вос-
питал сына, дал ему хорошее 
образование, а в дальнейшем 
обеспечил материально его и 
его семью.

Когда Александр решил же-
ниться, его отец был против 
этого брака, так как избран-
ницей Александра стала кре-
стьянка из села Матюшкино, 
хоть и из зажиточной семьи. 
Но сын настоял на своем. Его 
жена Наталья Гавриловна, моя 
бабушка, была настоящей кра-
савицей: высокая, статная, с 
большими голубыми глазами. 
Ласковая. Внучат баловала. 

А Александр (мой дедуш-
ка) был чуть выше среднего 
роста. Помню, что у него были 
усы. Всегда серьезный, немно-
гословный. С внуками был до-
вольно строг. И очень любил 
жену.

У дедушки и бабушки был 
дом в Опочке и два двухэтаж-
ных дома во Пскове. После          
войны на улице Карла Маркса 
еще долго стоял один из их до-
мов.

Все пятеро детей дедуш-

ки и бабушки учились в Опочке в 
гимназии. 

Выделил ли Костюрин землю 
своему сыну, не знаю, но думаю, 
что нет. Бабушка рассказывала о 
приемах у псковского губернато-
ра, на которых она бывала с му-
жем.

Мне было известно также 
от бабушки, что у Костюрина 
от жены были дочери Вера и 
Надежда. Обе вышли замуж 
и уехали за границу. 
Одна из них стала 
женой английского 
лорда. В советское 
время связь дедуш-

ки с сестрами прервалась.
Вот все, что я помнила…
Мне давно хотелось восста-

новить свою родословную, но 
я не знала, с чего начать. Под-
твердить документами родство 
с Костюриными невозможно, так 
как они были уничтожены в 1935-
1936 годах начальником псков-
ского НКВД Иваном Бабиковым, 
который был женат на родной се-
стре моего папы. Ясно, что дядя 

спасал свою семью и род-
ственников от угрозы аре-
ста. Близкие за это были 
ему благодарны.

О том, что в Опочецком уез-
де жило несколько Костю-
риных, я знала. Но кто из 
них был мой прадед? И 
какие родственные связи 
он имел с Голенищевыми-
Кутузовыми?..

Направление поиска 
мне дали мемуары моего 

троюродного бра-

та Аркадия Николаевича Ивано-
ва, опубликованные в «Красном 
маяке», с которыми я познакоми-
лась в Опочке в мае 2009 года. 
Наши бабушки – Прасковья Гав-
риловна и Наталья Гавриловна 
– были родными сестрами и до 
замужества жили в Матюшкине. 
Аркадий Николаевич пишет, что 
в этом селе похоронена внучка 
М.И.Кутузова, фельдмаршала.

(Попутно замечу, что неког-
да к нам в Псков приезжал отец 

Аркадия Николаевича – Нико-
лай Георгиевич Иванов – и 
расспрашивал маму о судьбе 

сундука, который принадле-
жал М.И.Кутузову. 
Я хорошо помню 
этот сундук. Он сто-
ял в нише, за комо-
дом. В нем лежали 
бумаги и подзорная 
труба. Мы тайком 
от родителей из бу-
маги делали кора-
блики, а Валя, мой 
брат, играл с тру-

бой. В годы войны 
вся мебель и сундук 
пропали. Как к нам 
попал этот сундук, 
можно только дога-
дываться…)

И я решила на-
чать поиски именно 
с Матюшкина. Тем 
более, что название 
этого села смутно 
всплыло в моей па-
мяти. До войны ба-
бушка со мной и бра-
том ездила отдыхать 
к родственникам в 
деревню. В Матюш-
кино?..

По моей просьбе моя дво-
юродная сестра Наталья Пав-
ловна Цитович обратилась к                      
краеведам Опочецкой централь-
ной районной библиотеки имени 
А.С.Пушкина – подобрать исто-
рический материал об этом селе.

Мы сняли копии со всех газет-
ных статей, где содержались све-
дения, подтвержденные архив-
ными документами.

Затем я поехала в Псков. Со 
мной согласилась встретить-
ся историк областного музея 
З.Л.Колесникова, автор статьи 
«Сельцо Матюшкино и его вла-
дельцы». Она предположила, 
что моим прадедом был Яков Пе-
трович Костюрин, которому при-
надлежало имение Жолобово. 
Из братьев Костюриных толь-
ко Яков Петрович был вдовцом 

и постоянно жил в Опочецком 
уезде. Сохранились сведения, 
что он жил в Жолобове еще в 
1915 году.

Я позвонила в Санкт-
Петербург двоюродной сестре, 
с которой общалась очень ред-
ко по телефону. Она долго 
жила с бабушкой. На мой во-
прос: «Как звали прадеда Ко-
стюрина?» – ответила: «Не 
помню. Но твердо знаю, что 
его имение было в Жолобо-
ве. Бабушка не раз упоминала 
это название. Да и после вой-
ны она несколько раз ездила в 
Опочку и заезжала в это село».

Все совпало: прадед Яков 
Петрович Костюрин был вдов-
цом и владел имением Жоло-
бово. Из архива известно, что в 
1871 году он на свои средства 
отремонтировал Никольскую 
церковь в Матюшкине, украсил 
ее новым иконостасом и вну-
тренней отделкой.

З.Л.Колесникова в сво-
ей статье пишет о том, что 
в селе Матюшкино сохрани-
лась могильная плита, на ко-
торой написано, что там по-
коится Екатерина Иванов-
на Костюрина, родная внучка 
фельдмаршала кн. Кутузова-
Смоленского. Родилась 6 ав-
густа 1811 года, скончалась 
28 декабря 1856-го.

Псковские историки по ар-
хивным документам установи-
ли, что «Екатерина Ивановна 
Костюрина приходится родной 
внучкой не Михаилу Илларио-
новичу Кутузову, а его родной 
сестре Анне Илларионовне 
Ушаковой (ее девичья фами-
лия –  Голенищева-Кутузова). 
Екатерина Ивановна рано вы-
шла замуж за подполковника 
Петра Александровича Костю-
рина, героя войны 1812 года, 
участника Бородинского сра-
жения, кавалера орденов. В се-
мье Костюриных было девять 
детей, один из них – Яков Пе-
трович».

Вот так я восстановила 
картину своего родства с Ко-
стюриными и Голенищевыми-
Кутузовыми, а также родослов-
ное древо до 1242 года…

Мне очень хочется, чтобы 
молодое поколение моей се-
мьи гордилось своими замеча-
тельными предками и стреми-
лось быть достойными их. Дру-
гой цели я не преследовала…

Ю. ШИлЯЕВа,
г.Калининград.

«ЧТОБЫ ЗНАЛИ И ГОРДИЛИСЬ СВОИМИ ПРЕДКАМИ…»

жиЛищнО-кОММУнаЛьнОЕ ХОзяйСТВО

обслуживанием водопроводных сетей в городе 
и на селе занимается МУП «Райводоканал».  о пла-
нах этого предприятия на текущий год мы попроси-
ли рассказать его  начальника александра Серге-
евича ГЕраСиМОВа. 

- Из практики известно, что любая система, в том чис-
ле и водоснабжения, если  не проводить ее ремонт и тех-
ническое обслуживание, будет давать сбои в работе. Не 
исключены и аварийные ситуации.

Основной объем работ по ремонту и обслуживанию 
водопроводной системы  приходится на летний период 
времени.  Составленный нами  план включает в себя це-
лый комплекс работ и мероприятий. Это прокладка но-
вых и замена аварийных участков водопроводных сетей 
(общая протяженность их составит порядка двух кило-
метров),  обслуживание технологического оборудования 
водопроводных сетей и канализации, установка водо-
разборных колонок и т.д. Для улучшения качества воды 
в конце мая - начале июня будем проводить хлориро-

вание системы. Надеюсь, что граждане с пониманием 
отнесутся к этому создающему временные неудобства 
профилактическому мероприятию. 

Большой объем работ намечено провести и на 
селе. Из администраций сельских волостей к нам по-
ступают заявки. К примеру, в деревне Лаптево Болга-
товской волости предстоит провести более полукило-
метра водопроводных сетей и установить водоразбор-
ные колонки.

Все больше граждан, проживающих в частном секто-
ре, желают улучшить свои бытовые условия. Они обра-
щаются к нам с заявлениями о подключении своих до-
мов к водопроводной сети. Выполнением этих заявок 
мы также будем заниматься.

В настоящее время в рамках утвержденного плана 
одна из наших бригад ведет работы по замене ветхо-
го участка водопровода возле школы-интерната для де-
тей, нуждающихся в социальной поддержке (на снимке). 

Записал Е. СтаСОВ.

ПРОКЛАДЫВАЮТ НОВЫЕ ВОДОПРОВОДНЫЕ СЕТИ, МЕНЯЮТ СТАРЫЕ
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Росстат завершил деление 
территории 155505 населен-
ных пунктов Российской Феде-
рации на переписные участки. 
Соответствующий приказ об 
утверждении сводного органи-
зационного плана проведения 
Всероссийской переписи на-
селения 2010 года подписал 
руководитель Росстата Алек-
сандр Суринов.  

Сводный организационный 
план  разработан на основе орг-
планов всех субъектов РФ, рай-
онов и городов, которые были 
сформированы территориаль-
ными органами Росстата, рас-
смотрены и согласованы соот-
ветствующими комиссиями по 
проведению переписи. 

Деление территории на пе-
реписные, инструкторские и 
счетные участки  осуществля-
лось с использованием спе-
циальной подсистемы под-
готовки к переписи населе-
ния  Автоматизированной си-
стемы «Всероссийская пере-
пись населения 2010 года». В 
основу оргплана были поло-
жены данные, полученные в 
июле-августе 2009 года, о ко-
личестве домов в городских и 
сельских населенных пунктах 
и числе проживающих в них, 
а также нагрузки на одного пе-
реписчика. В среднем она со-
ставляет 400 человек за 22 
дня работы, а в отдаленных и 
труднодоступных территориях 
– 250 человек на одного работ-
ника. Все участки нанесены   
на специально изготовленные 
схематические карты районов 
и планов городов, поселков го-
родского типа, сельских насе-
ленных пунктов. Такими карта-
ми будут обеспечены перепис-
чики для обхода домов на сво-
ем счетном участке.

В результате деления 
на территории России все-
го сформировано 459 тысяч 
участков, в том числе 22 ты-
сячи переписных, 87 тысяч ин-
структорских и 350 счетных 
участков.  В состав одного пе-
реписного участка входит 4 ин-
структорских участка, а в со-
став одного инструкторско-
го участка – 4 счетных. В от-
даленных и труднодоступных 
территориях, где Всероссий-
ская перепись населения 2010 
года проводится в период с 
апреля по декабрь 2010 года, 
организовано  3112 участков. 

В сентябре этого года дан-
ные оргпланов о количестве 
домов и численности прожива-
ющих жителей будут актуали-
зированы в ходе определения 
готовности к переписи. Будут 
исключены снесенные или сго-
ревшие дома, внесены новые 
построенные.

Всего предстоит подобрать 
и обучить 616 тысяч человек –
временных переписных работ-
ников, в том числе резерв для 
замещения заболевших пе-
реписчиков или выбывших по 
каким-либо причинам. 

По данным текущей оцен-
ки, численность населения 
страны по состоянию на 1 ян-
варя 2010 года в России со-
ставляла 141,9 миллиона че-
ловек. Перепись основной ча-
сти населения России пройдет 
с 14 по 25 октября этого года. 

РОССИЮ 
ПОДЕЛИЛИ 

НА ПЕРЕПИСНЫЕ 
УЧАСТКИ

ПЕрЕПиСь-2010

«Красный маяк» уже пи-
сал о недавней чрезвычай-
ной ситуации в деревне Ан-
тоново Варыгинской воло-
сти, когда не особо стропти-
вая река Исса в половодье 
все же унесла мост. Полови-
на деревни тем самым, как  
и соседние населенные пун-
кты, оказалась отрезанной от 
внешнего мира. 

Чтобы обеспечить людей, 
волею стихии оставшихся за 
рекой, всем необходимым, 
службой МЧС был организо-
ван подвоз людей к автома-
газину на катере. Но все по-
нимали, что мера эта вынуж-
денная и временная, да и ка-
тер был задействован один 
день в неделю.

Исходя из этого, жители 
Антонова и соседних дере-
вень решили построить пе-
шеходный переход через 
Иссу. В работах приняли уча-
стие глава Варыгинской во-
лости М.И.Антонов, депу-
тат местного Собрания де-
путатов М.Б.Лебедев на соб-
ственном тракторе, мест-
ные жители. Интересно, что 
на строительство перехо-
да вышли жители и той ча-
сти деревни, что располо-
жена на левом берегу, кото-
рые вполне могли обходить-
ся и без моста. За день пере-
ход через реку был возведен, 
оборудован для безопасно-
сти перилами.

Правда, уже в ходе строи-
тельных работ у людей стали 
появляться сомнения: «раз 
пешеходный переход свои-
ми силами сделаем, то никто 
нам мост строить не будет». 
В какой-то степени ситуация 
прояснилась на недавнем со-
вещании с главами волостей 
в районной администрации. 
Как заявил заместитель гла-
вы администрации района, 
председатель комиссии по 
делам ГО и ЧС В.И.Полулях, 
капитальный мост в Антоно-
ве будет построен. Ориенти-
ровочные сроки определены 
как сентябрь этого года.  

а. КРылОВ.

БУДЕТ ЛИ 
МОСТ?

ВОзВращаяСь 
к ТЕМЕ

ПрОкУраТУра инфОрМирУЕТ

СВАЛКИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ЛИКВИДИРОВАНЫ

Заместителем Псковского при-
родоохранного межрайонного про-
курора С.А.Романенковым совмест-
но с прокурором Опочецкого района 
Д.В.Остапенко в ходе проведения про-
верки выявлен ряд несанкционирован-
ных свалок на территории Опочецко-
го района. В частности, было установ-
лено, что на территории Опочки, а так-
же Звонской и Пригородной волостей 
расположены несанкционированные 
свалки бытового мусора. Одна из сва-
лок расположена в водоохраной зоне 
озера Ямное.

Несанкционированные свалки соз-
дают угрозу здоровью населения Опо-
чецкого района, так как могут вызвать 
возникновение опасных заболеваний, общих для 
животных и человека, в связи с размножением гры-
зунов.

По результатам проведенной проверки в Опо-

чецкий районный суд направлено шесть 
исковых заявлений об обязании  адми-
нистраций соответствующих поселений 
ликвидировать несанкционированные 
свалки.

Статья 2.4. Закона Псковской области 
«Об административных правонаруше-
ниях на территории Псковской области» 
предусматривает административную от-
ветственность за нарушение правил бла-
гоустройства и санитарного содержания 
городов и других населенных пунктов. В 
случае выявления указанных нарушений 
на граждан, на должностных и юридиче-
ских лиц может быть наложено админи-
стративное взыскание.

           СЕМинар

21 мая на базе детского 
сада «Улыбка» прошел меж-
районный семинар руководи-
телей дошкольных образова-
тельных учреждений на тему 
«Художественно-эстетическое 
воспитание как условие фор-
мирования личности ребен-
ка». В его работе приняли уча-
стие начальник отдела об-
разования Опочецкого райо-
на В.В.Ермолаева, консуль-
тант отдела образования 
Н.А.Козлова, представитель 

отдела образования Красного-
родского района Е.С.Брилева, 
заведующая детским садом 
п.Идрица Л.Г.Балыкова и дру-
гие.

В программу семинара вхо-
дили интегрированное заня-
тие «Весенние фантазии» и те-
атрализованное представле-
ние «Нам нужен разноцветный 
мир». За круглым столом состо-
ялся обмен мнениями и опытом 
работы в данном направлении. 
Собравшиеся поделились твор-

ческими открытиями, наметили 
перспективные задачи и опре-
делили этапы сотрудничества.

Заведующая детским садом 
«Улыбка» Г.О.Константинова 
представила презентацию из 
опыта работы коллектива по 
художественно-эстетическому 
развитию детей, провела экс-
курсию по детсаду и познако-
мила с выставкой детских ра-
бот. Дети подарили участникам 
семинара свои рисунки, выпол-
ненные в технике «батик».  

 

ГОВОРИЛИ О ХУДОЖЕСТВЕННО-ЭСТЕТИЧЕСКОМ ВОСПИТАНИИ

В Псковской области ужесточили 
административные штрафы 

за правонарушения 

Борис ПОЛОзОВ:
«Грамотное использование закона о штрафах 
позволит сдвинуть давнюю проблему мусора»  

«назрела жизненная необходимость дать органам местного 
самоуправления рычаги для наведения порядка на своих тер-
риториях с несанкционированными свалками мусора», –  сооб-
щил председатель Псковского областного Собрания депутатов 
Борис Полозов, комментируя принятые на сессии 27 мая зако-
ны о введении административной ответственности за наруше-
ние правил сбора, вывоза, утилизации мусора, передает корре-
спондент Псковской ленты новостей.

Спикер областного Собрания напомнил, что возможность 
регулировать данную сферу правовых отношений предостав-
лена депутатам региональных парламентов. Борис Полозов 
пояснил, что новые законы не только вводят административ-
ную ответственность, но и определяют механизм наказания 
любителей помусорить.

органы местного самоуправления получают право созда-
ния своих административных комиссий. они будут обрабаты-
вать протоколы об административных правонарушениях, со-
ставленные уполномоченными лицами, и выносить штрафные 
санкции. 

«Штрафные санкции весьма значительные. думаю, если 
грамотно пользоваться принятым законом, нам действитель-
но удастся сдвинуть давно не решаемую проблему», – отметил 
Борис Полозов. он уточнил, что потребуется некоторое время 
для вступления закона в силу и создания административных 
комиссий. 

Закон, ужесточающий адми-
нистративные штрафы за пра-
вонарушения, принят в двух 
чтениях. Такое решение депу-
таты Псковского областного Со-
брания приняли 27 мая в ходе 
41-й сессии. 

По сути, предложена новая 
редакция действующего закона, 
который определяет виды адми-
нистративных правонарушений 
(например, безбилетный про-
езд, нарушение тишины и покоя 
граждан, несоблюдение уста-
новленных требований по на-
хождению несовершеннолетних 
в определенных местах, нару-
шение правил благоустройства, 
мойка машин в неотведенных 
для этого местах и т.д.) и разме-
ры административных штрафов. 

Законопроект также вво-
дит новые статьи – нарушение 

правил сбора, вывоза, утилиза-
ции мусора, нарушение правил 
установки рекламных конструк-
ций. Так, согласно закону штраф 
за мусор для физических лиц бу-
дет составлять от 500 до 1000 ру-
блей, для должностных лиц – от 
1000 до 3 000 рублей, а для юри-
дических – от 10 000 до 20 000 ру-
блей. При повторном привлече-
нии штрафы увеличатся и соста-
вят: от 1 500 до 3 000 рублей для 
физических лиц, от 3 000 до 7 000 
для должностных лиц и 20 000 до 
50 000 для лиц юридических. В 
случае с рекламными конструк-
циями, за нарушения правил их 
установки на физические лица бу-
дет налагаться штраф в размере 
от 500 до 1 000 рублей, на долж-
ностные лица – от 2 500 до 5 000 
рублей, а на юридические – от             
10 000 до 20 000 рублей.  

(Информация подготовлена Псковской 
природоохранной межрайонной прокуратурой 

совместно с прокуратурой Опочецкого района)
НА СНИМКАХ: свалки на озере Ямном и ули-

це 9 Января.


